
令和２年（2020年）２月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和２年２月 21日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ホームレス

支援について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市の特

産品・工芸品

について 

(１) 市内におけるホームレスの現状及び推移

について 

 

(２) 那覇市では、どのような支援を行っている

のか 

 

 

  

 

(１) 県民に親しまれて使われてきた「うめーし

(お箸）」が現在、那覇市で作られている。 

本市の物産・特産品・お土産品として、もっ

と幅広く活用できるようにしてほしいとの

声がある。見解を伺う 

 

(２) 那覇市の特産品「那覇ブランド」の取り組

みを問う 

 

(３) 学校給食で使用されている壺屋焼と琉球

漆器は、子どもたちの食育とともに、地場産

業の育成と伝統工芸産業の発展に資するも

のであり重要である。状況を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 保育の充実

について 

 那覇市教育委員会は「よりよい教育環境の実現

を目指し、児童・保護者自らによる学校選択の機

会の拡大」を目的として、小中学校の隣接校選択

制を実施してきた。一方で、隣接校からの入学希

望者が抽選になるケースが生じている 

 

(１) 隣接校からの申請希望のうち、｢不許可｣と

なったのは何校で何人かを問う 

 

(２) 隣接校からの申請希望の「抽選結果」はど

うなったかを問う 

 

 

 

 

 これまで与儀保育所の仮園舎としての役割を

果たしてきた施設は、引き続き、那覇市の待機児

童解消と保育充実、子育て支援のために活用すべ

きである。今後の計画について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 野 原 嘉 孝 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 景観向上へ

の取り組みに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 事業所税に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

５ 道路・駐車場

整備について 

(１) 赤瓦を使用した住宅等の状況について 

 

 

(２) 赤瓦や琉球ガラス、琉球石灰岩等を住宅建

設等に利用する際の助成について 

 

 

(３) 伝統的な資材を使用した場合の固定資産

税の課税状況について 

 

 

 

 昨年 10 月より幼児教育・保育の無償化がスタ

ートした。その時点に遡って、認可外保育施設も

免税対象施設に加えるべきである。本市の見解を

伺う 

 

 

 

 小中学校の補助教材等の活用や保護者の経済的

負担の状況について実態調査を実施するよう９月

定例会で提案したがどのような対応がなされたか

伺う 

 

 

 

 老人福祉センター等の利用及び運営状況、各施

設の課題について伺う 

 

 

 

 港町地域の道路の補修整備及び駐車場整備に

おける現状と課題について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 吉 嶺  努 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 市長の政治

姿勢 

 

 

 

 

 

２ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市民の食の

安全について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 施政方針に関すること 

 那覇市人材データバンク事業に現時点で何人

登録しており、何件の人材とニーズをマッチング

させた実績があるのか伺う 

 

 

 

 首里城火災について 

 昨年 10 月の首里城焼失で、正殿、北殿などの

主要建築が全焼したほか、保管されていた文化財

約 400点も焼失したが、沖縄県警は火災原因の特

定ができなかったと発表した中で、那覇市消防局

は火災の原因究明に今でも力を注いでいる。那覇

市消防局には敬意を表するばかりであるが、火災

当日の首里城内での催しは届出が必要な防火計

画に指定されていなかった 

 今後首里城内での催しは防火計画として指定

する考えはあるか。あるいは、防火計画指定の要

件の見直しをする考えはあるか 

 

 

 

 豚熱について 

 本年１月８日、昭和 61 年 10 月以来約 33 年ぶ

り豚熱（ＣＳＦ）に感染したと発表され、県の

報告も公表された。これまでの衛生管理指導に

問題があったとも言われているが、那覇市の対

応について、以下伺う 

 

(１) 食品残さからの感染が濃厚との報道もあ

ったが、那覇市内の学校給食における食品残

さの取り扱いはどのように行われているか。

また、それを減らす取り組みはどうなってい

るか 

 

(２) 現在、県産豚の消費はどうなっているか。

那覇市として、県産豚の消費拡大の取り組み

の実施について伺う 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ こども、教

職員の健康に

ついて 

 

 

 

 

 

 

５ 那覇市民の

健康を守るこ

とについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 市民の命を

守ることにつ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 感染症対策について 

 現在、インフルエンザ警報が発令中であるが、

子どもたちの健康を守るため、保育士や養護教

諭、学校職員に対するインフルエンザワクチン

接種の支援を以前にも提案したが、その後の経

過を伺う 

 

 

 

 那覇市立病院建て替えについて 

 耐震化と機能強化に向けた那覇市立病院建て替

え事業は順調に進捗していると思うが、県都那覇

市の災害拠点病院の指定を受けることに必要な備

えをしっかりと整備してもらいたく、以下伺う 

 令和元年９月定例会で、那覇市立病院建て替え

に伴いヘリポート整備を調査するとの答弁があ

ったが、その後現場である病院のヒヤリングなど

は行ったか 

 

 

 

 防災行政について 

 

(１) 令和元年度那覇市総合防災訓練で見えた、

市民の命を守るために那覇市に足りていない

こと、課題は何があり、いくつあったか伺う 

 

(２) 那覇市の過去５年間の不発弾処理件数は

何件か伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 上 原 仙 子 

(なはのみらい) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 民生委員児

童委員につい

て 

 

 

 

 

 

 

２ 自治会につ

いて 

 

 

 

 

 

３ 乳幼児健康

診査について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 市制 100 周

年記念事業に

ついて 

 本市の民生委員児童委員について以下伺う 

 

(１) 民生委員児童委員の職務内容、役割 

 

 

(２) 直近の委員数の状況 

 

 

 

(１) 本市の自治会の特徴について伺う 

 

 

(２) 自治会の課題について伺う 

 

 

 

 本市における乳幼児健康診査について以下伺う 

 

(１) その概要と実施状況、課題と取り組みにつ

いて 

 

 

(２) ３歳児健康診査における視力検査の有用性

と実施状況について  

 

 

 

 令和３年の市制 100周年に向け、市民の周知を

図り、機運を盛り上げていくためのこれまでの取

り組み、今後の取り組みを伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 令和２年２月 21日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 我如古 一郎 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 消費税と景

気、暮らしの

問題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 農業政策に

ついて 

 

 

 

 

(１) 安倍自公政権が強行した、消費税 10％増

税は日本を新たな消費不況に落ち込ませつ

つある。市民生活への影響を問う   

 

 

(２) 消費税導入後の 31年間で、消費税収は 397

兆円にも達するが、同じ時期に法人３税の税

収は 298 兆円減り、所得税・住民税の税収も

275 兆円減った。消費税の目的は、｢社会保

障のため」でも、「財政再建のため」でもな

いことが、数字上も明らかである。政府は今

回の補正予算で、経済対策のために 2.2 兆

円、景気悪化による税収不足の穴埋めに 2.2

兆円、あわせて 4.4 兆円もの国債を追加発行

した。消費税 10％への増税分がすべて消し

飛んでしまう規模である。消費税増税で景気

を悪化させては、そのたびに経済対策を組む

という、この悪循環から、いいかげんに抜け

出すべきである。市民の暮らし、景気を守る

立場から見解を問う 

 

 

 

 

 都市農業にとっては、画期的ともいえる「都市

農業振興基本法」が制定された。都市農業を都市

にとってなくてはならないものと位置づけ、市街

化区域の農地を保全するべき対象とするという、

大転換である 

 

(１) 都市農業振興基本法の目的と意義につい

て問う   

 

(２) 沖縄県の食糧自給率と本市の新規就農者

の動向を伺う 

 

(３) 都市における農業と農地が果たしている

役割と課題を問う 

 

 

  

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 市民との協

働について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 防災・災害

対策について 

 

 

 

 

 施政方針では、「より良い協働のために、最も

身近な自治会はもとより」と述べ「市民と行政が

手を携える協働が不可欠」としている。素晴らし

い方針である 

 

(１) 本市の自治会の果たしている役割と評価

について伺う   

 

(２) 自治会公民館の建設への 15 年間の支援実

績を問う 

 

(３) 自治会公民館等には、各自治会所有と市が

建設し指定管理されている公民館や団地集

会所などがあるが、その違いを伺う 

 

 

 

(１) 本市の急傾斜地崩壊危険箇所の主な地域

と箇所数を伺う  

 

(２) 市道真地７号の急傾斜地の石垣擁壁の危

険性を、昨年６月に指摘をした。その後の対

応を問う。また、２月８日に起きた神奈川県

逗子市で起きた崖崩れで、18 歳の女子高校

生が犠牲になった。民間地の急傾斜地での事

件であるが、この事件を受けて本市の急傾斜

地崩壊対策について、見解を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 翁 長 雄 治 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 交通行政に

ついて 

 

 

 

３ 市民生活に

ついて 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 トイレトレーラー導入について本市の見解を

伺う 

 

 

 

 

 シェアサイクルについて本市の見解を伺う 

 

 

 

 

 粗大ごみインターネット受付が本稼働して 

１年が経過したが、現況について伺う 

 

 

 

 

 本市の食品ロスに対しての取り組みを伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 喜舎場 盛三 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 障がい児支

援について 

 

 

 

 

２ 交通安全に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

５ 橋の架け替

えについて 

 第１期那覇市障がい児福祉計画において、成果

目標を設定しているが目標達成状況を伺う 

 

 

 

 

 昨年の大津市での、交通事故に巻き込まれて保

育園児等 16 人が死傷する事故を受けて、本市で

も市内の 29 の保育施設等の周辺を警察や国道事

務所等と合同で点検し、対策必要箇所を国へ報告

しているが、その後具体的にどのように、対策が

取り組まれているか伺う 

 

 

 

 

 令和２年度から小学校で英語が教科として始

まるが、どのように本市では取り組むのか伺う 

 

 

 

 

 私道整備補助事業と道路の資材を提供する事

業の昨年度と本年度の実績を伺う 

 

 

 

 

 甲辰橋架け替え事業の概要を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 永山 盛太郎 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 子供政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 通学路の安

全について 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 那覇市スタディクーポンモデル事業について

伺う 

 

(１) 事業内容について伺う 

 

 

(２) 周知について伺う 

 

 

 

 

(１) 中学校部活動指導員配置事業について伺う 

 

  ① 事業内容について伺う 

 

  ② 事業の進捗について伺う 

 

 

(２) 沖縄県教育委員会から依頼のあった、夜間

中学設置主体案の内容について伺う 

 

 

 

 

 小中学校のブロック塀対策について伺う 

 

 

 

 

 古波蔵上線について事業の進捗について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年２月 21 日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 大 山 孝 夫 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 防災政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ ＺＥＢの目

標達成につい

て 

 

 

 

 

 

 

３ 龍柱工事に

ついて 

  

(１) 西消防署の非常用発電機の取替えについて 

 

 

(２) 那覇市保有公共建造物の非常用発電機の

整備状況について 

 

 

 

 

 2016 年５月に閣議決定された地球温暖化対策

計画「2020 年までに新築公共建築物等の平均で

ＺＥＢ（ネット・ゼロ・エネルギー・ビル）を実

現することを目指す」の那覇市の取り組み状況に

ついて 

 

 

 

 

 龍柱工事概要について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


